
惟有绿荷红菡萏，卷舒开合任天真。 ■张文忠

玩倒装句能蒙混过关吗？
■王坚忍 文

上世纪80年代初中期，上海掀起
了一股夜校热，单位年轻人一下班就
去夜校读书。记得当年北京一位作
家在上海开文学讲座，开场白就是：

“某天我到一个大学访友，出来时正
逢夜大班下课，一群刚下课的青年男
女涌向车棚开自行车锁，然后一片丁
零当啷的铃声脆响在夜色中绝尘而
去。我感慨地对朋友说，上海的学习
风气真好啊。”

我当时也正在上海华师大上夜
校。听同事转述给我听北京作家的
话后，我深有同感，当即联想到其时
流传的大家都爱哼唱的一首少林寺
电影歌曲的歌词：“常练武，勤操劳。
耕田放牧打豺狼，风雨一肩挑。”当时
我们确实是勤奋向上，将工作与学习
挑在一肩，把风雨抛在身后。

任课老师中，给我印象较深的是
上写作课的周老师，刚留校没几年，
比我们大多数同学还年轻，他高高的

挺拔个子，英俊帅气，成熟中带几分
青涩，一口字正腔圆的普通话，浏亮
清晰，听说在读书时曾获得上海大学
生演讲比赛的名次。男女同学甫一
见面，都喜欢他的腔调样子。

写作课文科一、二、三班，一起在
华师大文史楼上大课。周老师布置
课外作业，作文题目《今夜没有月
光》，有点促狭。没有月光之夜，一般
是阴历的月底与初一初二。周老师
说林肯没当总统前，是个律师，他曾
巧借月光为朋友之子辩诬。法庭上，
一个证人说他某天夜晚在明亮的月
光下看到凶手杀人。林肯反问，“先
生，我查了这一夜没有月光，您凭什
么能看清凶手的脸？”当场为被辩护
人洗清冤情。临了，周老师说：“你们
可不能写成侦探小说啊！”我们听了
在台下大笑。

作文讲评课时，周老师准备念范
文时，我觉得自己写得不错，可能有
望。但周老师念的是一位二班女生
的作文，我自作多情了。这篇作文写

得真好，比我强多了，不得不服。谁
知课间休息时，马上有一班的一个女
文青揭发，此文抄袭了《萌芽》杂志一
位姓蒋的某校英语青年女教师的小
说。周老师有点失望。

周老师再一次布置作文课外作
业，题目我忘记了，只记得他说了一
句，“上次我批了你们3个班160多人
的作业，太累了。这次只抽一个班的
作业，但你们也要认真写。”

又是作文讲评，周老师说：“这
次我读 2 个同学作文的开头，你们
听听有什么蹊跷？‘一条小路曲曲弯
弯，纷纷扬扬的雪花铺在小路上，一
片耀眼的晶莹洁白’。”台下窃窃戳
戳，这不就是苏联歌曲《小路》的歌
词吗？周老师马上说：“不要开小
会，请听第 2 篇，‘弯弯曲曲一条小
路，小路铺上纷纷扬扬的雪花，晶莹
洁白的一片耀眼’。”台下笑成一片。

周老师说：“这次我抽查了三班
的作文，看了刚才读的第一篇，印象
不错；当读到第二篇时，觉得好熟悉

啊。原来他跟我捉迷藏，玩起了倒装
句。我想这位同学大概认为这次不
一定抽到他。另外我推测他可能是
搞文字工作的，抄文章也要讲技巧。”
台下又哄然大笑。后来才知道，抄文
章的果然是一位在机关当秘书的同
学，工作较忙，为省时间出此下策。
他心存侥幸，认为不一定会抽到。但
抄的辰光一时技痒，玩倒装句了。可
见周老师眼光犀利。

下一节课，周老师变戏法似的从
讲台抽屉里拿出一大叠文稿纸，叫 3
个班的班长分发给我们，然后在大黑
板上板书题目：千夫诺诺，不如一士
谔谔。他解释说：“你们根据题目，写
一篇 500 字的议论文，当场交卷。这
次谁也无法抄了，我要了解你们的真
实水平。”

我拿到文稿纸，觉得题目不算太
难，意思是众多唯唯诺诺的人，不如
一名敢说出真话的人来得可贵。后
来知道，这句话出于《史记·商君列传
第八》。

也许周老师个人喜欢演讲，他的
课还插进了《演讲稿写作》，他讲课举
例范文时，提到了闻一多《最后的演
讲》，说此文正气凛然，文气沛然。英
年早逝的闻一多，不仅是出色的现代

诗人，也是学者，在《诗经》、《离骚》等
古典文学研究上也有建树。课后，周
老师布置我们写一篇自我介绍的演
讲稿。

有趣的是，完成作业后，周老师
腾出一课，让我们自告奋勇，举手上
讲台读自己的演讲稿，当然脱稿更
好。男女同学纷纷举手，一个接一个
上场脱稿演讲，教室气氛空前热烈活
跃，结果拖堂了半个小时，周老师才
叫停，否则也不知何时了结。

平时课间休息，周老师跟我们
同学很谈得拢。某次，一位当编辑
的同学给他一张名片，他端着名片，
带点孩子气的说：“不知何时，我的
名片上才能印上‘教授’两个字。想
想闻一多先生，31 岁就当上大学教
授了。”我说：“那时候民国的教授都
比较年轻。您有才华，到 40 岁也能
评上的。”他马上拱手作揖说：“谢谢
吉言。”

毕业 10 多年后，夜大同学聚会，
班主任袁老师也来了，他告诉我们，
上我们写作课的周老师，因为上课很
有感染力，作业布置新颖，学术成果
多，40岁出头就评上了教授。

看来我的预言成真了，我由衷为
周老师高兴。

岁月悠悠

买粮记
■耿勇 文

我读莫言的小说，最深的感受莫
过于对饥饿的恐惧和对粮食的珍惜。
百姓过日子，开门七件事，“柴米油盐
酱醋茶”，其中米是最珍贵的。“手中有
粮，心中不慌”，只要有米下锅，日子总
过得去。

我从小生活在省城，虽未种过田，
打过粮，可与许多同龄人一样，对粮食
的眷恋来自于曾在饥饿的边缘徘徊。

我出生的那年，正处于三年灾害，
粮食紧缺，百姓都节衣缩食，百倍的珍
惜粮食。那时人们最渴望的，最紧迫
的需求就是填饱肚子。

我们从小就有节约粮食的概念。
吃饭时，偶落一粒米在饭桌上，赶紧用
小手抓起放到嘴。一粒米，农民伯伯
一滴汗水。那会，家家都有米缸，一天
三顿饭，都从米缸里舀米，用清水淘洗

后煮饭，米饭烧开后，用勺舀出小碗米
汤，然后用小火闷饭，米汤就是我们最
好的饮料。

抑或是“穷人的孩子早当家”。
反正那时家里的孩子，不论年龄大小
都挺懂事，时不时情不自禁地关注着
自家的米缸，因为它是我们赖以生存
的保障。那时，家里没有什么值钱的
宝物，但有一个抽屉是紧锁的，里面
放着户口本、粮票布票等，还有一个
粮本，呈褐色，上面标有我们一家购
买粮食的标准以及购买情况的记录。

我打小干的第一件、也是一直持
续干了许多年的体力活就是买粮。先
是与父亲一起去，父亲在前面推着自
行车，我在车后用小手牵着或压着粮
袋。后来长大一些，学会了骑车，便知
道为家里分担家务，把米袋面袋压在
自行车后座上，小心翼翼地揣好粮本、
钱和粮票去国营粮油站买米。

那时不像现在，大街小巷到处都
是银行，那时银行稀少，在人们脑中
也没什么太多概念，它离百姓过日子
还比较远，倒是国营粮油站，像现在
汽车加油站一样，比比皆是，不可缺

少。去粮站买粮与买其它商品不一
样，是比较庄重和严肃的。先到粮店
旁一面墙壁中的一个小窗口，把粮本
先递进去，说明需购多少斤米和面，
里面工作人员细细审查粮本，确认有
购买指标后，才点头收取钱和粮票，
然后再拿着粮本进入门面与其平行
的粮油站里。站内一个很高快到屋
顶，直径约有 1 米的白铁皮打造成的
盛米容器，它的最下面有个小方形出
口，有闸门，小闸门一打开，大米白花
花的流出到一个有磅秤的小容器
中。然后，工作人员让我在小容器下
面的方形出口处套好米袋，咣当，拉
动手闸，伴随着哗啦声，大米便落进
了我的米袋里。

因为粮食紧张，买大米是不能足
斤的，买30斤大米，只有20斤大米，还
要搭配外面呈白面粉状的山芋干 10
斤。回到家里，大米倒入米缸里，山芋
干放在笸箩里，天晴晒晒，早晩蒸蒸，
就着稀饭算是干粮。面粉都是标准
面，原先我以为面粉就是这样白得不
彻底，扭扭捏捏不够清爽的。后来才
知道还有富强面粉，用它做馒头，白得

让人不忍吞咽。
我读完初中，将上高中时，就不用

再去粮站买米了。
因为改革开放打破了大锅饭，农

村开始承包责任田，农民多干多得，粮
食多了起来。交完公粮，自己又吃不
完，农民们便开始推着车拉着粮，带着
有两个拳头大的秤砣的大秤和扁担，
来城里走街串巷吆喝着，挨户入室卖
大米。盛夏，他们推着堆有粮食的平
板车，停在树荫下，用毛巾擦着汗，用
草帽不停扇着，一脸的疲倦，破旧的衬
衣上，汗渍与灰尘已难辨其色。晌午，
他们啃着自带的干馍，渴了，找个自来
水龙头，喝个痛快。后来春晚上郭达
演的小品《换大米》就是那个时期的真
实反映。小品是幽默的，现实生活却
是艰难的。

农民卖粮做点小买卖，都是非常
诚实和憨厚的。大米过完秤后，他们
是不愿意把米直接倒入米缸里的，一
定要让你拿个大的木制或铁制的盆
子，以示他的大米全都是新米，没有沙
或小土块，绝不渗假。好像也是从那
时起，家家餐桌上都能吃到香喷喷的

新大米，吃陈米的时代一去不复返了。
后来我在江湾五角场成家立业，

买米的“重任”仍然落在我肩上。那
时，现在开放大学透绿墙外的平昌街
是自由菜市场，人声鼎沸，刮鳞剖鱼，
剁鸡宰鸭，到处充满腥味和遍地菜叶
果皮。在平昌街的始端有一间碎瓦破
墙矮房，算是米店，门面前放着 10 来
个卷口的米袋，里面盛有各类大米，大
米上插小木牌，上面标有大米的产地
和价格。

起初，我是用自行车去买，然后自
己扛回去。后来或许生意不好做，小
老板又雇了一个人，帮助家住附近小
区的，免费送米上门。

好日子过得真快。
不知不觉中买粮的活就卸了肩，

这副重任的“担子”也未落到儿子的肩
上，而是跑到妻子手机“购物车”里。
五常大米、崇明银香大米、蟹田大米等
等，太多了，手指在手机屏幕上轻轻滑
落，各类有机大米和杂粮，都方方正正
精美包装，像寻常家燕似的飞入千家
百户……昔日买粮的经历便随时间的
流逝，沉淀在了历史的记忆里。

意犹未尽
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漫漫紫花芳
■傅光达 文

夏日的一个多云天，退休在家的
我与妻子兴之所至决定一道去观赏
薰衣草。

上海薰衣草公园，也叫莫斯利安
香草园，毗邻迪士尼乐园。我们乘轨
交11号线，从迪士尼站3号口出来，
向东约走500米，早看到了门口的小
熊标志，迎着它便进了公园南门。

入园后映入眼帘的满是紫色，让
人产生一种阳光、欢快的情感，初以
为见到的就是薰衣草，激动之余仔细
观察发现，那是色彩浓郁艳丽的马鞭
草，几只长颈鹿伫立一旁，增添了几
分靓色，一大片的炫目紫色煞是好
看。或许这是公园方一种故意的布
局，先叫人亮一下眼。我知道，马鞭
草也有来头。其芳名来源于《本草拾
遗》，书中称：“节生紫花，如马鞭节”，
无尽草地中，紫草浮于面便是它。在
西方文艺作品中马鞭草对吸血鬼有
克制作用，是古代巫师喜欢大量采用
的植物。他们认为，马鞭草是月神戴

安娜的圣草，频繁地应用于各类仪式
及魔法。

公园的主角当然是薰衣草花海
莫属，沿弯曲拱形的海棠花廊信步迈
进。上海种植面积最大的薰衣草花
田展现在眼前，花田比肩成排，植有
近20万株薰衣草。我们对薰衣草的
向往源于口口相传的普罗旺斯，据说
它是法国东南的薰衣草之乡，无数人
迷恋它飘渺神秘的紫色。如今，这片
盈盈紫色在上海就能看见。

走进花垄、深入草丛，能闻到浓
郁纯正的香味。薰衣草是值得亲近
的。仔细观察：其花形如小麦穗状，
花上覆盖着星形细毛，末梢上开着小
小的紫蓝色花朵。最可爱的是放眼
一整片薰衣草，风吹起时，深紫色的
波浪层层叠叠地上下起伏，野地里花
香四溢，悄然流泻，近旁树木沉醉，鸟
雀怡然，承载和弥漫着一种优雅、纯
粹和高贵的情怀，美得令人心动。难
怪它的花语是等待爱情。与老伴一
起观赏此花，这不仅仅是等待，恰恰
是在享受，因而特别开心。
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本报讯 区委书记李跃旗日前
分别会见耐克集团全球副总裁尚浩
仁（Sean O’Hollaren）一行和大陆集
团董事会成员、康迪泰克集团全球
总 裁 杜 恩 辛 （Hans-Juergen
Duensing）一行，并为两位总裁颁发
杨浦创新创业国际顾问证书。副区
长赵亮参加会见。

会上，李跃旗感谢耐克集团长
期以来对区域发展作出的贡献，对
耐克大中华区的发展予以充分肯
定，介绍了杨浦科创双创和产业转
型发展情况，并表示，耐克和杨浦保
持着很好的沟通对接、交流互动，杨
浦区将秉持“有求必应、无事不扰”
的原则，为耐克大中华区长足发展
提供支撑和服务，期待通过双方共
同努力，使耐克大中华区及上海研
发中心数字工作室的发展和杨浦同
成长、共进步。尚浩仁介绍了耐克
公司相关情况并表示，杨浦和耐克
一直以来保持着良好的沟通，建立
了稳固的合作关系，期待双方进一
步合作发展。耐克大中华区副总裁
佘端志、大中华区高级总监Floortje
Jeukens出席。

李跃旗感谢大陆集团、康迪泰
克集团对杨浦经济社会事业发展作
出的贡献，介绍了杨浦科创双创、产
业转型升级和滨江岸线建设情况，
并表示，区域发展和区域中企业的
成长相辅相成，杨浦区将在现有基
础上继续尽最大可能、做最大努力，
服务和支撑好企业发展。杜恩辛感
谢杨浦对企业发展的支持，介绍了
集团公司产业布局等情况，并表示，
集团公司希望与杨浦建立长期合作
关系，并为企业员工提供更好的工
作、生活环境。企业将立足杨浦，开
发出更多适合中国的产品和技术，
实现新突破、新发展。康迪泰克中
国区总裁祁松、大陆集团中国区副
总裁周立群出席。 ■张蓓

本报讯 区十六届人大常委会
近日举行第二十六次会议。

会议审议通过了《杨浦区人大
常委会关于对区政府工作部门主要
负责人开展履职评议的办法（试
行）》（以下简称《办法》）。这一《办
法》的审议通过，标志着人大常委会
对区政府工作部门主要负责人履职
评议工作将随之展开。这是今年常
委会的一项重要工作创新。

区人大常委会主任魏伟明指
出，开展履职评议工作，是将人事任
免权与监督权有机结合的有益探
索，有利于增强政府工作部门负责
人的宪法意识、法律意识、责任意
识，有利于实施正确监督、有效监
督，更好地发挥人大职能作用。今
年10月，区人大常委会将开展首次
人大任命干部履职评议，相关专工
委要做实做细履职评议工作，通过
履职评议不断增强杨浦干部不忘初
心、干事创业的责任感和使命感。

会议听取和审议了区人大常委
会执法检查组关于本区贯彻实施

《上海市食品安全条例》情况的执法
检查报告，区政府报告了自查情况。

会议认为，本区食品安全状况
总体有序可控，但还存在宣传教育
力度不够、企业主体责任落实不到
位、监管力度不足等问题。 ■高靓

本报讯 7月16日，在区政府第75
次常务会议上，由区委副书记、区长
谢坚钢主持，一场不同以往的领导干
部学法活动正在举行。区府办主任
叶靖担当主讲人，为各单位行政主要
负责人现场讲解了《中华人民共和国
政府信息公开条例》和《上海市行政
规范性文件管理规定》的主要内容，
尤其是对以上法规的新修订部分作
了重点说明，同时通报了全区政务公
开工作情况和存在的薄弱环节以及
全区行政规范性文件管理过程中容
易出现的问题，并提出了进一步加强
全区政务公开工作及行政规范性文
件管理工作的建议。

建设法治政府是全面推进依法
治国的重点任务和主体工程。此次
学法活动是“行政首长季度讲法”的
首次开讲，也是本区在全市首推的关
于法治政府建设的一项创新举措。
谢坚钢强调，各部门行政首长要切实
增强责任意识，强化具体举措，抓好
工作落实。要贯彻落实《区政府关于
进一步落实法治政府建设主体责任

的若干意见》精神，凝心聚力推进杨
浦法治政府建设，努力把杨浦区建设
成为法治环境最好的城区之一。

“行政首长季度讲法”制度是区
政府常务会议会前学法制度的一个
新形式，“原来的区政府常务会议学
法邀请的都是法界专家、市司法局干
部等人员，在此基础上，今年又着重
深化政府部门主要负责人法治建设
第一责任人意识，根据‘谁执法谁普
法’的原则，将结合一些重要时间节
点及民生热点，每季度安排1次政府
部门主要负责人在区政府常务会议
上讲法，在各部门行政首长中形成良
好的学法氛围，并促使行政首长知
法、懂法、严格执法。”区司法局介绍。

作为首讲主讲人叶靖发表了主
讲感想：“这次安排我首讲，进一步强
化了我作为部门把手的法治责任和
法治意识，政府信息公开和规范性文
件管理的工作水平直接关系到政府
服务水平和群众利益，我们必须要有
强烈的依法行政的担当和使命感，带
头讲法、守法、用法，不断推进依法行

政工作向前发展。”
除了首创的“讲法”制度外，本区

还在提升公职人员法治素养方面采
取多种举措：制定《进一步加强本区
国家工作人员学法用法工作的实施
意见》，构建党委中心组“必学”、干部
培训主体班次“必修”、新任处级领导
干部“必考”的“三必”机制；规定各单
位每年至少组织2次本单位行政执法
人员业务培训，认真学习以宪法为核
心的中国特色社会主义法律体系，熟
练掌握与本职工作密切相关的法律
法规，注重提高法治思维和依法行政
能力；每年全区组织一次初任行政执
法人员执法资格培训，提高执法人员
对法律法规的理解运用能力……

而领导干部学法的效果、运用法
治思维解决问题的能力究竟怎样？还
需要一套完善的考核制度来予以衡
量。自2017年起，每位杨浦区处级单
位党政主要负责人在年终考核时，都要
填写一份其履行法治第一责任人职责
的述法报告表。“在年终考核体系中，将
述法与述职、述学、述廉并列，专门设置

板块，对法治学习、重大事项依法决策、
依法履职情况等重点进行单独述法，这
在当时也是属于全市首创。”

不仅如此，今年，领导干部“述
法”制度的覆盖范围还将在“把手述
法”的基础上进一步延伸，全区全体
处级干部年底述职中都将增加“述
法”专门板块。

今年，杨浦在获评“全国法治县
（市、区）创建活动先进单位”的基础
上，启动了全国法治政府建设示范创
建活动，于近期出台了《区政府关于进
一步落实法治政府建设主体责任的若
干意见》，强化政府部门主体责任。据
悉，下一步，本区在法治政府建设方面
还将重点创新、推进以下举措：深化行
政执法体制改革，全面推行行政执法
公示制度、执法全过程记录制度和重
大执法决定法制审核制度；加强行政
机关负责人出庭应诉通报制度；加强
行政复议应诉工作，深化区行政复议
委员会制度；完善法治政府建设通报、
约谈和考核制度；完善政府法律顾问
和公职律师管理制度。 ■杨晓梅

行政首长季度讲法、领导干部“述法”，本区不断创新法治政府建设举措

抓好“关键少数”助推杨浦法治政府建设

居民区里垃圾分类怎么样了？

在同济绿园小区，设有一个“爱回收”自助机，不时有居民捧着纸盒、易拉罐等来投放可回收物。

杨浦“国际智囊团”队伍再壮大

区人大常委会举行第二十六次会议

■高靓 张维维 毛信慧 王灵燕

《上海市生活垃圾管理条例》正式
实施已大半个月。杨浦居民区里垃圾
分类的情况如何呢？7月18日，记者
随机走访多个居民区进行了调查。

大多居民能做到按规投放
上午8时，正是居民投放垃圾的

高峰期，记者来到位于爱国路301弄
的建设新苑小区。走进小区，随处可
见垃圾分类宣传标语，每走几十米可
见一块指示牌，上面清晰标注了垃圾
厢房设置点，位于小区18号楼西侧，
以及垃圾厢房的开放时间为上午7时
至9时，下午18时至20时。跟随指示
牌方向，一路上看到不少居民手拎多
个垃圾袋往垃圾厢房方向走去。

在该小区垃圾厢房，四类垃圾桶
排放整齐，桶内垃圾也分得井然有
序。厢房内还设置了一台干垃圾清
运机器，便于小区内干垃圾的清运。
记者观察到，大多前来投放垃圾的居
民都养成了好习惯，从打开垃圾袋，
到快速将湿垃圾抖落至湿垃圾桶内，
再将塑料袋扔进一旁的干垃圾桶，动
作娴熟老练。

“小区内共居住着400余户居民，
由于小区较小，仅设有垃圾厢房这一
处投放点位。小区1－4号楼栋离垃
圾厢房最远，但走路也仅需 2 至 3 分
钟的时间，还算方便。”小区垃圾分类
指导员告诉记者，“现在居民们都习
惯了来此处投放垃圾，大家积极配
合，我们的工作也好做了。”

晚饭过后，不少小区的垃圾厢房
前又变得热闹起来，居民们都赶在20：
00前来投放生活垃圾。在同济绿园小
区，设有一个“爱回收”自助机，不时有
居民捧着纸盒、易拉罐等来投放可回
收物。一位居民拿出手机扫一扫，按
照步骤放入纸箱后，机器就能自动称
重换算成积分了。“我今天搬来2斤左

右，一共兑换了2元。”一位居民告诉
大家，引来不少人的学习和围观。这
台可回收物自助机十分受欢迎，没一
会，机器就显示已经装满了。

“净手”妙招助力垃圾分类
脏臭是投放垃圾的一大困扰，尤

其湿垃圾需与塑料袋分开投放，惧于
脏手，多数人“小心翼翼”。

对此，各小区出“奇招”。阜新路
284弄小区志愿者罗阿姨细心地自备
水桶装好清水，供大家投放垃圾后洗

手，她说：“我保持勤换水，有干净的
水洗手，他们就不会因为担心脏手而
害怕扔垃圾了。”鞍山八村的保洁员
也从家里拿了带水龙头的容器，接好
水放在垃圾投放点旁供居民使用。
有安装条件的同济新村小区则在垃
圾投放箱旁安装了接有自来水的洗
手池，从细微处解决居民问题。该小
区清洁员任师傅说：“洗手池使用频
率还挺高，扔垃圾脏手后大家一般会
洗洗手再走，解决了他们的‘后顾之
忧’，垃圾分类也变积极了。”

垃圾分类助力美好家园建设，居
民也纷纷“回赞”社区、清洁员。谈及
垃圾分类，鞍山八村的代先生十分激
动，在他看来这是能造福后代的具有
历史意义的伟大举措，操作麻烦也要
坚持，他说：“为了让大家能够正确分
类垃圾， （下转第4版）


